

INTRODUCCIÓN Y RESUMEN

Un año mas hacemos recopilación del trabajo realizado en la campaña Espeleológica estival “CHORROS-97”.

Durante los 15 días que ha durado la campaña (del 2 al 16 de agosto de 1996) se consiguió en la **P-10**, tras largas jornadas de desobstrucción, llegar a -9'5m., un par de metros más que en la campaña anterior, decidiendo dar por finalizada la desobstrucción de dicha cavidad al no vislumbrar posibilidades de profundizar y enlazar con el sistema de Chorros.

En el interior continuamos con la exploración de la zona de trabajo que tenemos asignada y tras explorar algunas incógnitas y topografiar apenas 25m. de cavidad y un par de pozos de pequeñas dimensiones que enlazaban con una galería inferior ya topografiada tambien dimos por finalizada la zona de trabajo.

DIARIO

Sábado 2 de Agosto

Salimos de nuestro local el grueso de la campaña a las 8:15 h. de la mañana, rumbo a la zona de campamento situada en el *Arroyo de la Puerta*, termino municipal de Villaverde de Guadalimar, (Albacete). El viaje transcurrió sin novedad a excepción de un pequeño incidente por parte de un compañero que pinchó una de las ruedas del vehículo, lo que retrasó un poco la duración del viaje. A las 14 h., llegamos a la zona de acampada, donde ya se encontraban Pedrete y Bea, que se habían ido una semana antes hacia los Picos de Europa (Asturias), en plan de visita turística.

Tras la correspondiente comida y después de descansar un poco, nos preparamos para montar las tiendas para poder dormir y situar todo los trastos que llevamos.

Domingo 3 de Agosto

Como todos los años, el día siguiente lo dedicamos a preparar y acondicionar el campamento. La zona de letrinas, fregaderos, duchas, piscina para los más pequeños y la correspondiente delimitación del espacio que ocupará el campamento, con el correspondiente cartel que indica la actividad que realizamos.

Por la tarde recibimos la visita de la Guardia Civil que nos pidieron por primera vez , los correspondientes permisos, sin más problemas, seguimos con nuestros asuntos.

Ya por la noche y después de cenar, se planteó el plan de trabajo del día siguiente.

Lunes 4 de Agosto

Según lo planeado el día anterior, se entra en la cavidad para continuar con el trabajo pendiente de la campaña anterior, al final de la galería del sumidero *Satán* y más concretamente en la galería *Popi*.

Una vez instalada la cavidad y tras pasar por la galería del *Barro*, cosa que nos evitó el uso del “piraucho” para el paso de los lagos, formamos dos grupos. Maxi, Popi, Pedrete y Vicente, se fueron a la galería *Popi*, donde después de instalar el acceso a la misma, cosa bastante tediosa ya que se encuentra colgada unos 5 m. y casi en volado sobre la galería del sumidero *Satán*, nos adentramos en la misma para mirar dos pozos que se encuentran casi al final de la misma, cosa que se encargaron Popi y Pedrete, mientras Maxi y Vicente se encargaban de forzar el final de la galería que se encontraba colmatada por una pequeña colada que, tras picar durante un buen rato, nos dio paso a la continuidad de la galería que se hacía impracticable de una manera definitiva tras andar unos 25 m.

Durante este tiempo, Popi y Pedrete habían conectado con Ramón y Bea que formaban el otro equipo y que se habían quedado en la galería principal donde se pensaba que daban los dos pozos de la galería *Popi*. Una vez hecha la correspondiente mediciones de los nuevos 25 m., de galería y de medir la profundidad de los pozos, bajamos a la base de la galería principal, donde nos reagrupamos los dos equipos.

De regreso al exterior, se miró alguna incógnita que quedaba pendiente de campañas anteriores en la zona de trabajo próxima a la galería del *Barro*, sin poderlo finalizar, ya que se había hecho algo tarde.

Martes 5 de Agosto

Este día lo primero que hicimos fue limpiar de barro todo el material colectivo como individual que se usó en la entrada a la cavidad el día anterior.

Después de comer, nos fuimos a la **P-10**, la cavidad de nuestros infortunios, para instalar el pozo y poder seguir picando, cosa que hicimos todos los componentes de la campaña disponibles, es decir, Maxi, Pedrete, Bea, José, Popi, Ramón y Vicente.

Sobre las 19:30 h., regresamos al campamento, no muy contentos con la forma que tomaba la cavidad.

Miércoles 6 de Agosto

Una vez disfrutado del correspondiente desayuno, nos fuimos a la “sima-mina” de nuestros amores (**P-10**), donde estuvimos todo el día picando y utilizando la máquina de taladrar con explosivos, ya que la cavidad se iba estrechando en su base, por lo que tuvimos que romper parte de las paredes para hacer hueco y así, poder profundizar con mucho esfuerzo. El equipo “picapedrero”, estaba formado por, Maxi, José, Pedrete, Bea, Ramón, Juan Miguel, Popi y Vicente.

Ramón, con la ayuda del nuevo G.P.S., estuvo tomando coordenadas de varios puntos y bocas.

De regreso al campamento, nos encontramos con la agradable sorpresa de que Pepe, estaba instalando la tienda, dándole la bienvenida.

Jueves 7 de Agosto

Seguimos con el arte de picar en la **P-10**, con bastantes problemas, ya que al margen de que la cavidad se va cerrando, tenemos problemas con las varillas que se utilizan con los explosivos, ya que tienen tendencia a doblarse, lo cual dificulta mucho nuestro trabajo.

Entre turno y turno de bajar al pozo, Ramón y Maxi, hacen una visita a la cavidad sumidero que hay junto al camino que conduce a la boca de “Espeleuka”, y que es utilizada por los ganaderos para extraer agua por medio de una motobomba. Algunos pasos estrechos habían sido ensanchados con ayuda de explosivos para facilitar el paso de la conducción de agua.

El resto del equipo, es decir, Popi, José, Pedrete, Pepe y Vicente, siguen picando hasta que nos reunimos todos y regresamos al campamento. Después de haber profundizado unos 50 cm. en la dichosa cavidad.

Ya en el campamento se nos informa que ha venido una segunda pareja de la Guardia Civil, que tras presentar de nuevo los permisos, nos dicen que son de otro pueblo y que ellos no sabían nada.

El resto del día transcurre con el correspondiente baño en nuestra piscina particular y los comentarios de rigor sobre la marcha de la campaña.

Viernes 8 de Agosto

Entrada de nuevo a “Chorros”, para explorar las galerías adyacentes de la del Barro y la que conduce a la galería del sumidero Satán. Encontrándose una galería de unos 200 m., que se creía inexplorada, pero que una vez recorrida, se vio que estaba bastante pisada, planteándose el tema de su topografía, cosa que se desestimó pensando que ya estaría realizada por otro grupo. No se encontraron

puntos topográficos pero debido a que había gran cantidad de barro, esté podría haber borrado dichos puntos. Se opta por salir al exterior, un poco decepcionados por los resultados de la campaña, ya que nuestra zona de trabajo, dentro de la cavidad estaba prácticamente acabada.

Se regresa al campamento sin novedad, comentándonos las mujeres y los compañeros que no han entrado en la cueva que nos ha visitado el forestal de Villaverde.

Sábado 9 de Agosto

Este día se dedica al descanso, algunos componentes en compañía de nuestro amigo Miguel de Alcoi, se vas a visitar, unas bocas en la parte alta del *Calar*, otros se dedican a visitar el *Mirador de los Chorros*, la *Buitrera* etc..., otros se quedan en el campamento, pero todos de una manera u otra padecen las inclemencias de la tarde tormentosa que nos visitó acompañada de abundante agua y granizo lo que hizo peligrar algunas tiendas y originó una importante crecida del riachuelo que bordea al campamento, debiendo retirar rápidamente todas las neveras y bebida que se encontraban refrescándose.

Domingo 10 de Agosto

Otra vez a picar, todo esto debido a que la zona de trabajo dentro de “Chorros”, se había acabado. La **P-10** se va cerrando cada vez más y el tema de los explosivos no funcionan con la rapidez que queremos, a pesar de haber solucinado el problema que teníamos con las varillas con un arreglo que nos hicieron en el pueblo. Cada vez el tema de picar se nos hace más cuesta arriba.

Ya en el campamento, de nuevo una gran tormenta con fuerte viento que origino la caída de ramas y de un chopo próximo con gran estruendo y el desmantelamiento de alguna tienda, nos puso fin al día.

Lunes 11 de Agosto

De nuevo nos metemos en la cueva de “Chorros”, esta vez para visitar, ya que ninguno de los expedicionarios conocía esta parte del sistema, el sifón *Mateo Martí*, llegando al lago de *Los Bañistas*. Se miró todo el recorrido con gran interés por si encontráramos algo que no estuviera visto, regresando al campamento a última hora de la tarde. Esta vez la gente que entramos éramos: Maxi, Ramón, Pedrete, Bea, Pepe, Popi, Miguel (Alcoi), y Vicente.

Martes 12 de Agosto

Como ya se planeo el día anterior, hoy sería el último que picaríamos en la cavidad, si no encontrábamos algún indicio de continuidad. Después de varias horas de desobstrucción sin conseguir nada positivo, se decide desmontar el “tenderete”, recoger los trastos y dar por finalizada la actividad en la cavidad, logrando profundizar 9,50 m.

Se estuvo visitando la boca de los *Jumillanos*, comprobando la diferencia de altura de esta boca con la **P-10** por medio del altímetro.

El resto de la jornada transcurrió sin novedad.

Miércoles 13 de Agosto

Hoy un grupo de gente compuesto por: Popi, Maxi, Bea, Pedrete y de los más pequeños como Diana y Alvaro, entraron en los “Chorros”, para conocer la cavidad por parte de los jóvenes y de paso desmontar la misma.

El resto del personal se quedo en el campamento limpiando el material y recogiendo trastos y preparando la Fiesta de despedida que se realizó por la noche, ya que al día siguiente algunos regresarían a Valencia.

Jueves 14 de Agosto

Después de despedirnos de la gente que se marchaba del campamento, el resto del personal, nos fuimos a visitar la importante surgencia que existe más al sur del Calar, llamado *Arroyo Frío*, haciendo un estudio de las posibilidades que tiene la zona para plantearse una futura expedición. La comida se realizó en el pueblo de Siles.

Viernes 15 de Agosto

Maxi y Miguel, salieron a visitar una sima en la parte sur del Calar, ya visitada con anterioridad en las jornadas que se celebraron en Río Mundo, alcanzando una profundidad de 75 m., sin posibilidades de continuación.

El resto del personal se dedicó a desmontar el campamento y a recoger todo lo que no era imprescindible a nivel personal, para agilizar la marcha del día siguiente.

También nos despedimos de los forestales de Riopar y de Villaverde.

Sábado 16 de Agosto

Una vez dejado el lugar de acampada mejor de como lo encontramos, nos dispusimos los últimos componente del campamento, a dejar el lugar que nos había acogido durante estos 15 días, que si bien hablando a nivel de espeleo sin buenos resultados, como convivencia, transcurrió como ya es habitual entre nosotros, de maravilla.

Cabe resaltar, que en el camino de tierra que nos lleva a la carretera que nos conduce a Riopar, nos cruzamos con nuestros compañeros de Jumilla, que iniciaban su campaña estival.